

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, José Joaquín García

AÑO IV

San José, martes 29 de Marzo de 1904

Número 1,206

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

CON SOLO ACERCARSE

à cualquiera de las ventanas podrá Ud. convencerse de que no hay nada que pueda necesitar U. ó su familia que no lo encuentre en el

Almacén de Robert Hermanos

Ropa fina y ordinaria, para chicos y para grandes, confeccionada à prueba de rupturas. Sombreros desde 1 colón hasta los mayores precios así sean los del SÉPTIMO PISO. Y para transportar lo que à Ud. se le ocurra, sin incomodidades de ninguna especie.

UNAS BALIJAS

que dan ganas de comprarlas por solo tenerlas y por lo baratas

Antes de visitar

cualquier almacén ó tienda pase donde

ROBERT HNOS.

¡No le pesará!!

LA RELOJERIA SUIZA

- DE -

Acides Chapatte

Se ha trasladado à los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone à disposición de sus favorecidos un artístico fondo de

-Magníficas alhajas y relojes inmejorables-

250 varas

J. J. Medoza

AL OESTE DEL MERCADO

PINTOR

frente al

Y

DECORADOR

swich del tranvía

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración: la casa que ocupaba "PANDEMONIUM" 50 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes à los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

Toda la Correspondencia debe dirigirse al Administrador.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....Cl. 1-00
Número suelto..... 0-05
" atrasado..... 0-25



Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele à Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION mejorará por Ud. Tiene Ud. torpes los pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire U lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto à los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene U fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita! Pruebe usted la OZOMULSION. Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Es todo lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado à la posesión de una salud perfecta.

Agentes Generales en Centro América **JIMENEZ & Cia**

Imprenta de "El Día"

50 varas al N. del Correo.

Hojas sueltas, recibos, memorándums, talonarios, pagatés, tarjetas, etc. etc.

A precios los más bajos.

AVISO

Pongo en conocimiento del público, que desde hace algún tiempo estoy sufriendo con la desaparición de varios objetos y animales de mis fincas, situadas en San Carlos y en Palmares. Advierto à todo el que compre objetos ó animales à mi hijo Felipe Sancho González, que no respondo del valor de ellos, los que quitaré por medio del derecho que la ley me concede como propietario y que cualquiera que sea, perderá el valor que haya dado, y se hará cómplice en el respectivo delito que pudiera cometer mi citado hijo.

Palmares, Febrero 13 de 1904.

JOSE SANTOS SANCHO.

AVISO

La Municipalidad desea vender los galrones que forman el MERCADO DE LA SOLEDAD, y ha dispuesto oír propuestas, que se recibirán desde hoy en la Gobernación de la provincia.

San José, 2 de Marzo de 1904.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los Sres.

Leiva y Mora

(SUCEORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

CON EL TRASLADO

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer à su distinguida y numerosa clientela. San José, 2 de Marzo de 1904.

LOS DIAS GRANDES

Los acreditados establecimiento

EL AGUILA DE ORO

situado en la Cuesta de Moras y la PULPERIA DEL CARMEN

frente à la Iglesia del mismo nombre están SUFICIENTEMENTE PREPARADOS para ofrecer à su numerosa clientela frescos y variados artículos para

SEMANA SANTA

Sardinas en aceite, con tomate, trufadas de las mejores. Salmones, Atún y toda clase de pescados. Encurtidos, Moztaza, Aceitunas frescas, Espárragos, Peti-pois, Salsa Inglesa legítima y toda clase de especias.

Vinos y licores de las mejores marcas.

Especialidad en el famoso

DOMAINE DE CATOY

CATAPLASMA DEL DOCTOR LELIÈVRE
Instantánea y Antiséptica
APROBADA por la ACADEMIA DE MEDICINA de PARIS
PARIS, FLOUCAUD, 65, rue de Bagnolet, PARIS
En Costa-Rica: Farmacia y Droguería "LA VIOLETA" de JIMENEZ y C.

San José, 29 de Marzo de 1904

Charla

Estamos ya en plena Semana Santa. Días son estos de descanso para unos, de jolgorio para los más, de rezos y meditaciones para muy pocos. Los tiempos en que la mayoría de los cristianos, castigando el cuerpo con ayunos y abstinencias, acudían á los templos á meditar en los misterios de la redención y á elevar al cielo fervorosas plegarias van hundiendo en la noche del pasado, y ya no quedan del antiguo esplendor de las ceremonias sino simples y pobres manifestaciones.

No ha muchos años que en la noche víspera de Ramos no se podía penetrar en el templo del Carmen, tal era la aglomeración de fieles y curiosos; este año casi puede decirse que pasó desapercibida esa ceremonia con que comienzan las de los días santos, y á juzgar por la circunstancia de que todavía permanecen muchas familias en el campo y á que un sinnúmero de personas se aprestan para hacer viaje á las costas ó á las fincas, tendremos una Semana Santa desanimada. Y si á esto se agrega que ya el invierno se nos ha metido regalándonos por vía de entrada dos fuertes aguaceros, ya se puede suponer cómo será.

¿A qué se debe atribuir el decaimiento constante de las ceremonias religiosas? Puede que algún tanto á la pérdida de la fe, más no totalmente, porque ella se mantiene en la actualidad, debido á los esfuerzos y á la tolerancia de nuestro clero, compuesto en su mayor parte de sacerdotes jóvenes é ilustrados, que honran al país y que contribuyen á su adelanto moral y material. Más que nada creemos que se debe á las costumbres. Sea de ello lo que fuere, es lo cierto que para nosotros, doblados de continuo por el yugo del trabajo, son gratos estos días porque nos permiten descansar.

Y si no otra cosa, por lo menos algo igual queremos que suceda á nuestros queridos abonados á quienes dejamos de visitar, ó de *latear* hablando francamente, durante 4 días, desde el próximo viernes, durante los cuales procuraremos hacer acopio de energías para continuar luego nuestras labores.

Señor Presidente de la República
Licenciado don Ascensión Esquivel

Palmares, población lejana de los centros donde moran las notabilidades médicas del país, amargamente lamentaba desde largo tiempo la manifiesta indiferencia con que era visto por gobiernos anteriores el estado higiénico y sanitario de esta localidad que, como sección del pueblo costarricense, se creía con el mismo derecho que otras poblaciones á la protección y apoyo del Jefe de la Nación.

La paternal Administración que hoy rígelos destinos

de la República, erigiendo el cantón de Palmares, en circuito mélico, que ha sido corfiado al celo del joven é inteligente palmareño Doctor Gerardo Mora, ha atendido la más apremiante necesidad de Palmares cuyos habitantes mereceríamos el bochornoso calificativo de ingratos, si no nos apresurásemos á manifestar en esta ocasión nuestro más sincero reconocimiento y nuestra cordial y firme adhesión al digno Jefe de nuestra amada patria

Palmares 19 de Marzo de 1904.

Manuel B. Gómez, Ricardo Fernández, Marcelino Fernández, José Rodríguez R., Francisco Rojas, José Salazar, Guillermo Ruiz, Marcelino Pacheco, Patricio Fernández, Abelino Rodríguez Ernesto Pacheco, Pedro R. Alvarez, B. Sagot, Manuel Carballo, Guillermo Vega, Gerardo González, Félix González, Rosa Kamírez Emiliano Fuentes, José Fernández M., José Rodríguez P., Rogelio Sagot, Faustino Castro, Cornelio Rojas, Miguel Fernández, Gabriel Moya, Guadalupe González, Eustaquio Sancho, Eduardo Barboza, Ramón Vicente González, Carlos Solís, Enstaquio Rodríguez, Moisés Ruiz, Vicente Qusada, Julio Fernández, J. Rafael Arias, J. Teodoro Vásquez, Juan Céspedes, Demetrio Jiménez, Francisco González, Salvador Paniagua, Mercedes Villalobos, Alberto Solera h., Casimiro Araya, Manuel Vargas, José María Solís, José Ruiz, José María Fernández Q., Juan V. Castillo, Selim Marín, Anselmo Rodríguez, Manuel Rodríguez, Benjamín González, Joaquín L. Sancho, José Arias V., Pedro J. Prado, Elías Morera, Mercedes Murillo, Francisco Blanco, Roberto Jiménez, Alberto Solera, Justo Vásquez, José A. Vásquez, Juan Zumbado, Gerardo González A., Francisco Sagot, Juan R. Castillo, José María Elizondo, Pedro Bolaños, Manuel María Rojas, Liborio Carvajal, Mariano Molina, Narciso Solís, Pablo Pojas, Canuto Vega, Juan González, Mariano Ruiz, Raimundo Rodríguez, Simón Ruiz, Lucas Ruiz, Juan J. Solís, Jeremías Vargas, Elías Fernández, Leonardo Solís, Rubén Vargas, Marcelino Sancho, Vicente Sancho.

CORPORACION MUNICIPAL de San José

(Concluye.)

Vamos ahora á estudiar el caso de tener dos cañerías independientes, una con agua potable y la otra con agua sucia. ¿Para qué podríamos utilizar esta última en las habitaciones? Solamente para excusados hidráulicos, cuando tengamos cloacas y para regar jardines; pero el primero de estos usos no está considerado en nuestros cálculos y el segundo representa una cantidad muy pequeña. Debemos convenir en que nuestra actual agua es tan inmundada y sucia, á pesar del cuidado que se tiene, que en la estación lluviosa no sirve ni para lavar ropa, pues para esto se hace necesario depositarla en pilas ú otro receptáculo durante algunas horas, para separarle en parte la gran cantidad de lodo que trae. Cuando esta agua se cuida menos ¿para qué puede servir entonces? Creemos que solamente para el riego y cloacas y este último uso, como antes lo dijimos, no está incluido en nuestros cálculos, así es que solo queda que

podemos utilizar esta agua para regar jardines, parques y calles, lo cual es muy limitado. Se supone ahora que el agua sucia puede usarse para el gasto de nuestros dos ferrocarriles, para la Fábrica Nacional de Licores y para el uso del Rastro. Respecto á los ferrocarriles, debo asegurar que no conviene usar en ellos esa agua sucia, pues daña muy ligero las calderas y tampoco sirve para los demás usos domésticos que allí tiene. Y en lo tocante á la Fábrica Nacional de Licores y el Rastro, es anti-higiénico continuar usando la agua inmundada.

Para corroborar nuestras ideas, traduzcamos lo que dice Nichols en su libro «Water Supply, Chemical and Sanitary» página 206: «En vista de la dificultad para proveer grandes ciudades con agua, contra la cual no haya quejas, se presenta á menudo el problema de si no será conveniente, en algunos casos, hacer una doble cañería. El autor ha indicado en otra ocasión: es cierto que para muchos usos, como apagar incendios y lavar las calles, puede servir una agua que no es potable y esta cañería podría obtenerse con facilidad en muchos casos, mientras que proveerse de agua potable en abundancia ocasiona un gran gasto. No hay ninguna objeción (sanitaria) al doble sistema, si el agua mala puede sacarse solamente de las llaves de las calles, que están bajo el control de la Municipalidad; pero no es práctico el suplir las casas particulares con dos clases de agua, con seguridad alguna de que se haga diferencia entre ambas clases: ningún sirviente, y en realidad la generalidad de los habitantes, evitará usar aquella agua que esté más á la mano, á no ser que fuere realmente repulsiva al gusto. Puede decirse, además, que la introducción de una segunda agua (inferior) donde hay cañería, á menudo resultará que cuesta casi tanto como la extensión de la cañería existente y el aumento del agua potable.»

Por las razones anteriores, consideramos que no es conveniente, ni higiénico, ni económico, el hacer una nueva cañería con agua potable y dejar la actual en el estado en que se encuentra. Debemos, pues, proceder á una reforma completa, con la cantidad necesaria de agua limpia y potable.

Veamos ahora, qué cantidad de aguas nos pueden suministrar las fuentes del Chigüite y las que nacen en propiedad de don Santiago Alvarado, que son las que la Municipalidad ha pensado traer por conducto cerrado, para la reforma de nuestra cañería.

Según me informa el señor don Alberto Navarro, á quien la Municipalidad ha comisionado para practicar una serie de medidas de estas aguas, para conocer así la cantidad que producen en la estación más seca del año, que impropriadamente llamamos verano, el resultado de dos medidas practicadas hasta la fecha es como sigue:

Enero 31 de 1904, Chigüite	152 litros por segundo
Enero 31 de 1904 fuentes S. Alvarado	45 " " "
Suma	197

Marzo 2 de 1904, Chi-

guite	121 litros por segundo
Marzo 2 de 1904, fuentes S. Alvarado	23 " " "
Suma	144 " " "

Resulta, pues, que la primera de estas medidas, verificada pocos días después de terminada la estación lluviosa, dió 197 litros por segundo y la segunda, hecha un mes después, dió ya una disminución de 53 litros por segundo. Esto prueba claramente, la errónea base en que se ha estado trabajando al suponer y aun asegurar, que las fuentes del Chigüite aumentaban su caudal de aguas durante nuestra estación seca del año, cuya suposición estaba en abierta contradicción con las condiciones de nuestro clima y latitud.

Las próximas medidas de estas fuentes, que se harán conforme avance la estación más seca del año, darán todavía una cantidad aún menor que la obtenida el 2 de marzo; pero por el momento, tomemos estas últimas como buenas, para la base de nuestra discusión.

Tenemos que las fuentes del Chigüite y las de don Santiago Alvarado reunidas suministran un total de 144 litros por segundo, pues en esta clase de cálculos siempre debe tomarse como base el mínimo de aguas durante la época más seca del año. De esta cantidad usará primeramente 14 litros por segundo la cañería de Tres Ríos, así es que nos quedan para San José 130 litros en los nacimientos de esas fuentes. Estos 130 litros por segundo equivalen á 11.232,000 litros por día de 24 horas, que es el producto total en las fuentes.

La conducción de estas aguas hasta San José, tendrá una longitud de unos 14 kilómetros y en ésta, según cálculos experimentales, con tal de que la tubería sea muy bien hecha, lo mismo que su instalación y se conserve en buen estado, habrá una pérdida por derrames de 7000 litros por kilómetro en cada 24 horas ó sea en los 14,000 kilómetros perderán 98,000 litros. Quiere decir, que de las aguas de esas fuentes llegarán á los estanques de San José... 11.134,000 litros por día. Para conservar la presión en nuestros estanques, necesitamos un sobrante mínimo de 10 litros por segundo, ó sean 864,000 litros diarios.

Por consiguiente, nos quedan 11.134,000 - 864,000 = 10,270,000 litros por día para los... 80,000 habitantes, para los que antes habíamos calculado necesitar 24,000,000 es decir, menos de la mitad. Este resultado será todavía más alarmante, cuando se verifiquen las próximas medidas de esas fuentes.

Si se tratara de dar agua con esas fuentes solamente á la ciudad de San José necesitaríamos cuatrocientos litros por día para cada habitante y como en la actualidad son 25,000, se requieren 10.000,000 de litros por día, que es lo que dan próximamente las fuentes, así es que mientras se ejecutaban los trabajos, ya no habría agua ni para las necesidades del día en solo la ciudad.

Del análisis químico de las aguas del Chigüite, resulta que son claras y potables y su temperatura media de 19° C. Las aguas del Tiribí, en el lugar de la desviación, resultan igual-

mente claras y potables y su temperatura media es de 15° C. Por consiguiente, las aguas del río Tiribí en aquel punto, son superiores á las del Chigüite por su menor temperatura, además de que hay allí cantidad suficiente para la reforma de nuestra cañería. La única ventaja que tienen las aguas del Chigüite sobre las del Tiribí, es que se toman en el lugar de su nacimiento, mientras que las otras discurren por un cauce abierto, aunque éste está rodeado en su mayor parte de montañas.

Si se expropiaran las riberas del Tiribí y se cuidaran esos bosques, poblándolos en las partes que hayan sido destruidos, tendremos durante todo el año agua muy pura y en cantidad más que suficiente para todos los usos que hoy tiene además de nuestra cañería reformada. Si esa agua es conducida por conducto cerrado desde su desviación hasta los nuevos estanques de San José, tendremos así resuelto el problema, sin continuar muchos años más en estudios nuevos, que entorpecen la realización práctica de la obra.

Si las razones antes expuestas, no son suficientes para convencer á mis distinguidos compañeros de que las aguas del Chigüite y fuentes de don Santiago Alvarado, tienen un volumen excesivamente pequeño para la reforma de nuestra cañería, propongo una comisión compuesta de personas competentes en la materia y pido sean nombradas las siguientes:

Ingenieros: Ange M. Velázquez, Lesmes S. Jiménez, Nicolás Chavarría Mora, Juan Francisco Echeverría, Manuel Benavides.

Si estos señores opinan que las fuentes del Chigüite y de don Santiago Alvarado dan agua suficiente para abastecer la cañería reformada de San José, entonces la Municipalidad, al ejecutar ese trabajo, habrá procedido con el consejo técnico necesario, á pesar de mis conclusiones.

LUCAS FERNÁNDEZ,
Ingeniero.

San José, marzo 18 de 1904.

TEATRAL

Como los domingos anteriores, el último asistió numerosísima concurrencia al Variedades; desde el sábado la demanda de localidades fue grande.

Se puso en escena «El Rey que rabió.» Nada dejó que desear su interpretación; es esa una de las obras en que se distingue, no hay duda, los miembros de la Compañía Unda.

Lupita Izo un Rey muy corrongo, Mercedes Unda, una Rosa dulce y sencilla.

Leonard, muy bien interpretando Jeremías.

Todo, e fin, fue bueno.

Hechos y dichos

Un grupo de maestros del Edificio Letálico, secundado por la Junta de Educación han abierto gratuitamente la antigua Escuela Nocturna

Usa Ud. el calzado de Arlavia?



Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

Libre de porte

Facultad Técnica

DE Ingenieros y Agrimensores

Se previene á todas aquellas personas que actualmente están ejerciendo diversas funciones, para las cuales no sólo se necesita el título respectivo sino su inscripción en la "FACULTAD TÉCNICA" que, se procederá á su acusación respectiva, desde el 1º de Abril próximo, aun ejerciendo cargos públicos ú oficiales.

Artículos 27 y 37 de la Ley Orgánica.

San José, 21 de Marzo de 1904.

EL FISCAL,
CARLOS FRANCO SALAZAR
Licdo. Geómetra

de Adultos, quedando desde hoy abierta la matrícula.

Las clases empezarán el próximo lunes de Pascua.

El señor Administrador General del Ferrocarril al Pacífico, ha dispuesto que desde el domingo 27, hasta el jueves 31 inclusive, del corriente mes, se vendan tickets de ida y vuelta en las dos divisiones, con un 30 o/o de rebaja y válidos hasta el 5 de Abril próximo.

Además con el objeto de que los pasajeros que salen de San José y las otras estaciones en el tren ordinario del Jueves Santo, puedan llegar á Puntarenas el mismo día, se correrá un tren especial de Esparta á Puntarenas, el cual saldrá á las 6 p. m.

Las personas que quieran llevar sus caballos para hacer las excursiones desde Santo Domingo á Pigres ó Esparta, podrán conducirlos en el tren ordinario del Jueves Santo y regresarlos en los trenes del 4 y 5 del entrante Abril. El precio del pasaje para las bestias durante esos días será de C. 8-00 ida y vuelta.

El Viernes Santo 1º de Abril no correrán los trenes.

Acusamos recibo del nº 47 de Pandemonium. Trae gran diversidad de grabados entre los cuales están los retratos de muchos de los diputados electos para la próxima legislatura.

El material literario es escogido.

Amargamente lloraba ayer una mujer por habersele extraviado una hijita suya en el mercado; poco rato después fue encontrada la niña cerca de la esquina Noreste del mismo edificio.

Un hombre medio tonto y medio vagabundo, robó á su hermana el precio del arriendo de casa que ella tenía guardado para pagarlo oportunamente.

Esto pasó por el barrio llamado el Transvaal.

Sabemos que se ha prohibido terminantemente á las árabes llevar sus pequeñuelos al mercado por ser dañino para ellos y asqueroso para el público, pues los chiquitines hacen todas sus necesidades corporales en medio de las truchas. Sin embargo, el sábado había más de una docena de chicos de esa raza, todos de brazos, colocados en asquerosos cajones, en las truchas de esas gentes.

No nos explicamos el por qué de esa tolerancia.

El desagüe de la bomba de la Puebla, está muy sucio y hediondo.

Igualmente sucio está el desagüe que pasa por la acera del Palacio Nacional.

Quitaron toda la yerba del lado Sur del local situado frente al Palacio de Justicia, pero todo el monte que tiene por el lado Este, está allí muy meco. Debe exigirse al peón que concluya su trabajo.

Muchas veces lo hemos dicho y jamás se ha remediado el mal; ¿por qué razón no retiran toda la insolente chiquillería que durante las noches de función se paran frente al Variedades á silbar, gritar y estorbar el paso?

Serio bochinche hubo anoche en el Teatro de Variedades, entre jóvenes de esta ciudad, y miembros de la Compañía Zarzuela. Siendo ya tan frecuentemente que se ven esos casos actos de barbarie en el Teatro, casi siempre promovidos por nuestras

gentes, la autoridad debiera castigar severamente á los bochincheros

Persona honrada, muy activa, que presenta muy buenas recomendaciones, solicita ocupación aun cuando sea con poco sueldo, mientras pone de manifiesto sus aptitudes y buena conducta. En la oficina de este diario se informará.

Comunicados

PERMANENTE

Los vecinos del Zapote suplican al agente de Policía del Mojón que, obedeciendo la orden que le ha dado el Agente 1º Principal de Policía de esta ciudad, mantenga en corriente el agua que tienen que recibir, pues casi siempre carecen de ese necesario elemento.

Datos importantes

Parroquias

El Carmen—No hubo movimiento.

Merced—El señor Cura se niega á dar el movimiento.

Hotels

Imperial—Entraron, Mr Schich, M. Serlette, A. R. Poper, Alben W. Lenner, U. J. Baker, M. Arbenz.

Internacional—No hubo movimiento.

Cárcel

Entraron, Juan Quirós M. (p) Pulgar, faltas á la autoridad. Salíó, Bernabé de Jesús Chavarría (a) Chicha fuerte.

Defunciones

Día 26—Rafael Mora Badilla, de 26 años, hijo de Rafael Mora y Julia Badilla, dtrito La Uruca.

Juliana Navarro Núñez, de 45 años, hija de Ramón Navarro y Trinidad Núñez, dtrito Hospital.

Día 28—Jesús Quirós, de 48 años, hijo de Olaya Quirós, distrito Hospital.

Oficial

EL PODER EJECUTIVO.—Decreto reorganizando el servicio administrativo y de explotación del Ferrocarril al Pacífico.

Gobernación.—Se reproduce, por error de copia, el acuerdo consediendo permiso al Jefe Político de Poás.

Acuerdo.—Prorrogando el permiso concedido á Heleodoro Trejos, escribiente de la gobernación de Heredia.

Acuerdo.—Concediendo permiso al segundo escribiente de la gobernación de Puntarenas.

Acuerdo.—Concediendo permiso á dos ambulantes del correo á Limón.

Acuerdo.—Autorizando la traslación de la estatua del general Fernández al parquecito frente al Banco de Costa Rica.

Se trasladó el Médico del Pueblo de Atenas doctor E. T. Trejos al circuito 4º de San José

Acuerdo.—Concediendo 10 días de permiso al Agente de Policía de Las Mercedes de Heredia.

Acuerdo.—Reorganizando la planita del personal del Ferrocarril al Pacífico.

Acuerdo.—Aciendo el nombramiento del personal del Ferrocarril al Pacífico.

Hacienda y Comercio.—Acuerda aceptar la renuncia del señor Guillermo Mata de secretario de la Inspección de Hacienda y nombrando en su lugar á don Francisco Brenes Navarro.

Fomento.—Nota en que se comunica al Ministro de Fomento que se ha depositado la suma de C\$ 1862-35 por cuenta del Ferrocarril de Costa Rica, por impuestos de hospitales.

Actualidad extranjera

Servicio cablegráfico

NAPLES, 25.—El Emperador Guillermo llegó hoy abordo del Koenig Albert escoltado por un crucero alemán. Fué saludado por la flota italiana. Los miembros de la colonia alemana fueron á encontrarlos. El Emperador recibió un mensaje del Rey dándole la bienvenida. Gran concurrencia presenció la llegada del huésped.

WASHINGTON, 26.—El Ministro Bowen telegrafió al departamento de Estado, que el pago del 30 o/o de las rentas del puerto de la Guayra y Puerto Cabello á las potencias correspondientes al primer año monta á la suma de 50.84577 bolívares.

PARIS, 26.—La causa de la República de Colombia contra la Compañía del Canal de Panamá fué reasumida hoy. El procurador General presentó su opinión en que expone la inhabilidad de las quejas de Colombia tanto contra la Compañía, como contra los liquidadores de la vieja. Se suspendieron las sesiones del Tribunal hasta el 1º de Abril, en cuya fecha probablemente dará su fallo.

SAN PETERSBURGO, 26.—El General Merard y coronel Waters representantes militares de la Gran Bretaña emprendieron su viaje para el campo de operaciones. Los atachés militares de Francia y Alemania seguirán sin demora.

TOKIO, 26.—La flota japonesa hizo otra tentativa en la noche del 22 para cerrar la entrada de Puerto Arturo, 16 barcos de guerra escoltaron á 7 vapores mercantes hacia la boca de la bahía y protegidos por un bombardeo lograron echarlos á pique en los puntos deseados. No hay detalles pero se espera que esta tarde se publicará el informe oficial. Nada menos que tres mil japoneses oficiales y marinos voluntariamente ofrecieron sus servicios para verificar la obra descrita.

SEUL, 26.—El Gobierno de Corea obsequió á la armada japonesa como una prueba de aprecio para sus victorias con 50 cabezas de ganado, 30 pipas de vino y 30.000 cajitas de cigarrillos.

HAMBURGO, 26.—Informes privados que se han recibido aquí dicen que la compañía de vapores Hamburguesa Americana vendió su vapor "Fuerzt Bismark" á los rusos y que las negociaciones para la venta del vapor alemán "Kaiser Frederick" previamente anunciadas están concluidas.

MOSCOW, 26.—La municipalidad de esta ciudad ha reducido sus presupuestos á fin de proveer los quinientos mil pesos que votaron para la guerra; en vez de 20 escuelas nuevas se abrirán solamente 5.

BUENOS AIRES, 26.—Guillermo Cipriani, representante de Marconi aquí recibió un telegrama de Nueva York anunciando que Marconi llegaría á la Argentina.

RIO JANEIRO, 26.—Se anuncia que el crucero Benjamin Constant, que acaba de llegar de los Estados Unidos y Europa, irá otra vez á los Estados Unidos á representar el Brasil en la celebración del centenario de la Luisiana.

VALPARAISO, 26.—El General Jorge Boonen Rivera, que ha sido comisionado por el Gobierno para seguir el curso de la guerra en Lejano Oriente, partirá en la semana próxima para su destino vía Panamá. Miguel Cararubias, el nuevo Ministro Mexicano, fué recibido oficialmente por el Presidente Riesco, y se cambiaron los cordiales discursos de estilo Felix Díaz, el cónsul general de México en Santiago regresará á su país del todo. El crucero británico Crafton llegará aquí mañana. La colonia británica le prepara una gran recepción. Los oficiales serán invitados al torneo militar que se dará en honor del Duque de Abruzzos.

LONDRES, 26.—El informe del corresponsal del Daily Telegraph, en elogio referente á que los japoneses lograron cercar á Puerto Arturo durante la noche del 22 no ha sido confirmado por otras fuentes. Despachos recibidos por otros diarios de la mañana anuncian que no ha habido cambio en la situación. El corresponsal del Daily Mail, do algunos detalles de fuente japonesa referentes á la situación de Puerto Arturo que fueron recogidos durante la visita reciente de un juncó chino á ese puerto. Aseguran que se han colocado una cadena al través de la entrada al fondeadero cuyo lugar está sembrado de minas tan defectuosas, como mal colocadas, que tanto peligro tienen los buques rusos como los japoneses. Los buques rusos que fueron averiados han sido reparados con tanta premura, que les sería peligroso de

cruceros y diez cazatorpederos están ilesos. Los oficiales japoneses alaban la calidad de los cazatorpederos rusos y confiesan que han hecho trabajos excelentes, pero declaran que las granadas rusas son malas, pues no hacen explosión. El corresponsal del Daily Mail en Shan Maikwan dice que los japoneses han engañado secretamente á chinos para obrar como tropas irregulares.

SEUL, 26.—Los japoneses ejecutaron en Piuyange á un coreano acusado de ser espía ruso.

CHITA SIBERIA, 26.—El General Kuropatkin pasó de tránsito esta mañana habiendo dilatado apenas unas pocas horas en Yrkutsk, y cruzó prontamente el lago Baikal.

SAN PETERSBURGO, 26.—Un corresponsal en camino para Lejano Oriente escribe que Chita Siberia está llena de tropas, y que vió baterías montadas tiradas por jacas mongólicas. Los precios son muy altos y las provisiones no alcanzarán más que para unos cuatro meses por que el ferrocarril está demasiado ocupado en el transporte de tropa. Los trenes bajan con regularidad automática. El corresponsal del Herald, en Puerto Arturo tuvo una entrevista con un oficial ruso que acaba de llegar de Shanghai, quien dice que los ingleses en ese lugar están muy regocijados con las noticias de las victorias japonesas, y que en las calles se distribuyen boletines en inglés y chino anunciando la destrucción de la flota rusa y toma de Puerto Arturo.

PARIS 26.—El Conde Boni de Castellani, republicano causó un alboroto en la Cámara de Diputados hoy cuando el Ministro de R. R. Descalsé pidió un crédito de noventa mil para sufragar los gastos de la visita del Presidente Loubet á Roma. El Conde dijo que entendía que el Presidente no visitaría al papa, pero sí al representante de la dinastía que había despojado al papado, M. Breisson, presidente de la Cámara interrumpió al Conde declarando que sus palabras eran un insulto para la nación francesa. En medio de un gran alboroto el Conde continuó hablando y afirmó que Loubet, haría una visita al rey que debía su trono á la Francmasonería y que en buscar la amistad de Italia la Francia estaba sacrificando su amistad con el Vaticano. El Conde Descalsé, apoyando su moción hizo una alusión muy significativa respecto á la alianza franco-rusa que causó mucho entusiasmo. Dijo que la visita de Loubet, á Roma era otra prueba del estrechamiento entre las naciones que principió con la alianza con Rusia y en cuyo cumplimiento se mantiene siempre fiel. Es la primera vez que se ha hecho alusión á la alianza con Rusia desde el principio de la guerra y en vista de los esfuerzos que de algunas partes se hacen para debilitarla, lo dicho por el señor Ministro se considera muy importante. El crédito pedido fué votado con gran mayoría. Los oficiales de aquí han sido informados de la protesta de Rusia á Pekín motivada por la presencia de numerosas fuerzas en la frontera de Manchuria. Se considera aquí que las quejas de Rusia son bien fundadas pero que es una cuestión que Rusia puede arreglar.

LONDRES 26.—Cambio francés se cotiza á 25 francos 14 y 1/2 cts. Cambio alemán á 20 marcos 43 y 1/2 pfgs. Americano á la vista 4 pesos 87 y un décimo y á 60 días 4 pesos 84 y tres quintos. La plata en barras se cotiza en esta plaza á 25 11 dieciséisavos, peniques y en Nueva York de 55 1/4 á 57 1/4 cts la onza.

SHANGHAY 26.—La emperatriz viuda no aprobó la propuesta hecha por el Virrey Yuanshikai, y el general Mayukun, de formar una alianza con el Japón en vista de las repetidas violaciones del territorio chino, por los rusos. Su majestad les aconsejó tener paciencia.

PARIS 26.—Respecto á la compra por Rusia del vapor Príncipe Bismarck, se sabe que no hay negociación debido al precio excesivo pedido. Causó mucha sensación el Morgin Post con la relación de que sabía por medio de un personaje que tiene relaciones con el despacho de Relaciones Exteriores que están verificándose las negociaciones por la celebración de un tratado de arbitraje entre la Gran Bretaña y Alemania, principalmente para cuestiones coloniales. Hay buenos motivos para creer que no hay nada de verdad ni fundamento en este aserto, pues no hay necesidad de tratado de arbitraje anglo alemán, porque la experiencia ha demostrado que los países han podido arreglar sus diferencias conforme vayan ocurriendo y únicamente apelan ó tienen recurso al arbitraje cuando no pueden arreglarse de otro modo como por ejemplo sucedió cuando hubo dificultades respecto á los asuntos de Samoa. Hay rumores de que Von Rosen ex Ministro ruso en Tokio será recibido con frialdad en cuanto llegue á su país, debido á que su Gobierno cree que faltó en el cumplimiento de su deber no avisando las intenciones bélicas del Japón.

UNA CONSTITUCION DE HIERRO RESULTA DEL ALIMENTO 'OZOMULSION



MUESTRAS GRATIS en la Botica "La Violeta."
 Agentes generales en Centro-América
JIMENEZ & CIA.

Está usted muy acabado? No desespere! La Ozomulsion de seguro lo restablecerá. No tome usted la Ozomulsion irregularmente si está enfermo. Siga las indicaciones, tómela con regularidad, con constancia, con persistencia. No hay medicina que valga, si se abusa de ella; pero la Ozomulsion, cuando se toma como es debido, de acuerdo con las indicaciones que acompañan á cada frasco, restablecerá á la madre, al padre, á la hija y á los niños todos de una familia entera.

"LISTERFORM"

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
- LLAGAS,
- HERIDAS,
- LACERACIONES,
- HERPES,
- ECZEMA,
- SARPULLIDO,
- GRANOS,
- EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

"LISTERFORM"

PUNTARENAS

EL HOTEL INTERNACIONAL
 (ANTES DE MC. ADAM)

está listo para ofrecer á los señores pasajeros toda clase de comodidades á precios módicos

Comidas magníficas, Cuartos aseados y confortables,
 Cantina bien surtida, Frescos de toda clase.

SERVICIO DE TRASPORTES COMPLETO
 DE Y PARA EL INTERIOR

bestias, carretas, carretones, mozos, etc.

Botes, bongos, lanchas para viajes y paseos.

Los señores pasajeros no tienen más que pedir ú ordenar cualquier cosa para que sean servidos inmediatamente.

JOSÉ AMADOR,
 PROPIETARIO.

PACO RUIZ

El famoso confeccionador de novedades de todo género, tiene infinidad de vestidos de distras y otros objetos propios para la celebración de fiestas populares, que vende ó alquila á precios por los que nadie dejará de tratar. No lo olviden los encargados de la organización de fiestas cívicas en los pueblos, así como tampoco el mérito de lo que Paco tiene, que es todo

HECHO EN EL PAIS.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

-DE-

Rafael Fonseca Calvo

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

-DE-

ANTONIO CARBONI

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

SARNOL Especifico
 CONTRA
 las garrapatas

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José. P Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

FIEBRES, DISENTERIA
LA FÉBRICINE
 cura Fiebres infecciosas aunque crónicas, Infarco del Hígado y Disenterias palúdicas, preserva por mucho tiempo al enfermo de recaídas y nuevas intoxicaciones de malaria.

CHOMIENTE en Burdeos. — Depositario en Costa-Rica: J. A. FITTYE.

TRADE MARK
OZOMULSION

NO MAS ASMA
 Opresión, Catarro
 EMPLEANDO LOS
CIGARROS CLÉRY
 y el **POLVO CLÉRY**
 Ambos han obtenido las más altas recompensas
 por Mayor: Dr CLÉRY, en Marsella (Francia)
 Depósito en las principales Farmacias.

Gran Imprenta á Vapor de
 Alfredo Greñas, Calle 20 N